
HOMÉLIE   DE LA NUIT DE   NOËL  

Is.9, 1-6 / Ps.95 / Ti.2,11-14 / Lc.2,1-14

Frères et sœurs,

‘’Je vous annonce une grande joie. Aujourd’hui nous est né un Sauveur : c’est le Messie, le Seigneur !’’ (Ant.
All.).

Avec les bergers qui ont reçu de l’ange l’annonce de la naissance de Jésus, nous nous réjouissons à notre
tour ! Cette nuit de Noël 2022 est une nuit heureuse pour tous les chrétiens dispersés à travers le monde ! En
cette soirée où nous plaçons l’enfant-Jésus dans la crèche, toutes nos familles se rassemblent, animées par
un même élan d’affection et de tendresse ! Nul ne doit se sentir seul et malheureux ; car la naissance de
Jésus nous appelle à nous accueillir largement les uns les autres.

Oui ! Un enfant nous est né, un fils nous a été donné…, et ce petit garçon, à la fois si fragile et si vigoureux
dans les bras de Marie, sa mère, est bien le sauveur que les prophètes nous avaient  annoncé !  Isaïe le
proclame haut et fort : il est ce ‘’Prince de la paix’’ qui va nous libérer de toutes les peurs et de toutes les
servitudes ! Il est la lumière qui va resplendir sur toutes les nations ! En lui, tous les peuples sont appelés à se
réjouir’’  comme on se  réjouit  en  faisant  la  moisson,  comme on  exulte  en  partageant  les  dépouilles  des
vaincus’’. Il est le libérateur que tous espéraient. ‘’Voilà ce que fait l’amour invincible du Seigneur de l’univers.’’
(cf. Is.9,1-6) !

Tout cela, frères et sœurs, n’est pas un rêve obscur qui ne se serait jamais réalisé. Au contraire, tout cela est
bien réel ! Tout cela est bien arrivé ‘’alors que Quirinius était gouverneur de Syrie’’, et que régnait à Rome
l’empereur Auguste. En cette nuit très sainte, là-bas, en Judée, dans la petite ville de Bethléem, ‘’la grâce de
Dieu s’est manifestée pour le salut de tous les hommes’’ (Ti.2,11) !

Avec la Vierge Marie et avec Joseph, son époux, nous nous penchons vers l’enfant nouveau-né de la crèche
afin de mieux comprendre qui il est et ce que Dieu attend de nous. Avec Marie et Joseph, nous voulons
accueillir le Sauveur que le Père céleste nous envoie !

La première parole de l’ange qui nous frappe est celle-ci : « Ne craignez pas… » ! Cet appel à ne pas avoir
peur  est  très  important  car  il  nous  révèle  le  visage  d’amour  de  Dieu.  Un  amour  patient  et  inépuisable
qu’aucune  trahison de notre  part  ne  peut  venir  altérer.  Un amour  généreux que nous sommes invités  à
partager avec nos frères dans tous les actes de notre vie.

C’est ce que nous enseigne saint Paul, lorsqu’il écrit à son disciple Tite que Dieu veut « faire de nous son
peuple, un peuple ardent à faire le bien » (Ti.2,14). Il nous revient donc de mettre en œuvre sans plus tarder
un si puissant appel ! Et nous devons nous demander avec urgence, alors que va s’ouvrir une nouvelle année,
de quelles manières nous allons prier et œuvrer pour que le monde se libère des ténèbres du Mal et de la
violence.

Car c’est bien là le contenu de la bénédiction que profère l’ange au nom du Seigneur Dieu : ‘’Gloire à Dieu au
plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes qu’il aime.’’ (Lc.2,14). Cette paix qui vient de Dieu, et qui
passe par la personne de Jésus, doit trouver sa traduction efficace dans nos vies. Alors, que mettrons-nous
en œuvre pour que la paix de Dieu règne dans le cœur de tous les hommes de bonne volonté ?... De quelle
manière allons-nous œuvrer pour convaincre les violents de déposer les armes de l’injustice ? Ces questions
sont redoutables, certes, mais souvenons-nous toujours que Dieu a confiance en nous, et qu’il nous procurera
les moyens de mener à bien tout ce que nous entreprendrons pour servir la paix entre les hommes !

En cette nuit de Noël, nous ne saurions oublier tous les peuples qui subissent la domination des violents, et
l’accablement de la misère. Nous voulons penser tout spécialement à tous les enfants qui se retrouvent privés
de leur famille et de la chaleur d’un foyer. En cette soirée bénie, les enfants sont auprès de notre cœur, et
nous voulons les confier à la protection maternelle de Marie, la maman de Jésus.

Puisse la bénédiction de Dieu descendre sur chacune de nos familles,  et sur chaque peuple de la terre.
Puisse l’amour de Dieu se répandre avec abondance sur les hommes et les femmes d’Ukraine et de tous les
pays déchirés par la guerre, sur tous les pays ravagés par les catastrophes naturelles, minés par les crises
économiques et sociales! Puissent enfin l’amour et la justice l’emporter toujours et partout, spécialement entre
tous les peuples du continent européen qui construisent peu à peu, et librement, leur unité : c’est le vœu que
nous formons en cette si belle nuit de Noël 2022 !

                                                                                                Amen.


